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 * ماهي العوامل التي تؤدي إلى نجاح العمل التربوي والتعليمي؟
-نحن الآن على مشارف انتهاء الفصل الدراسي الأول ومن أهم العوامل التي تؤدي إلى 
نجاح مهمات العمل في مختلف الجوانب التربوية والتعليمية الاعتماد بدرجة رئيسة على 
جانب التخطيط والبرمجة الجيدين، ولايمكن ان يستقيم وينجح أي عمل إلا متى ماخطط 

له مسبقاً بصورة ايجابية.

* تس��لمتم مهام إدارة المدرسة قبل فترة بس��يطة فماذا عملتم من اجل 
الارتقاء برسالة المدرسة؟

-صحيح إننا تحملنا مهام قيادة مدرسة فاطمة الزهراء منذ وقت قريب جداً، إلا أننا 
تمكنا من إعادة ترتيب وتنظيم معظم المهمات وفي مختلف الجوانب وبذلنا جهوداً كبيرة 
بتعاون جميع أعضاء الإدارة المدرسية والمعلمين والمعلمات أعادت مسار المهمات التربوية 

والتعليمية بشكل جيد.

* فماذا عملتم بشأن الإعداد لامتحانات الفصل الدراسي الأول؟
-عملنا على تهيئة التلميذات نفسياً، لترسيخ الثقة في أنفسهن عند تأدية الامتحانات 
وهو ماسيعود ايجاباً على نتائجهن العلمية هذا من ناحية ومن ناحية أخرى فقد عملنا 
حصراً للخطط الدراسية للتأكد من انجاز جميع الدروس المقررة للفصل الدراسي الأول 
وان جميع المعلمين والمعلمات قد قدموها بالشكل العلمي الصحيح.. وبناءً على ذلك فقد تم 
تحديد مقررات الامتحان بشكل واضح ودقيق لما من شأنه إزالة أي قلق او تؤثر او خوف قد 

يصاحب التلميذات أو أولياء أمورهن.
أم��ا على صعيد الجو الع��ام للامتحانات فقد قمنا 
بإعداد كل الظروف المساعدة على أداء الامتحانات بشكلها 
الصحيح، فتستطيع القول من دون مبالغة ان تلميذات 
فاطمة الزهراء سيدخلن الامتحان في ظل مناخ ملائم من 
حيث النظافة والإضاءة والتهوية وتجهيز غرفة الإشراف 
الاجتماعي مع المشرفات الاجتماعيات ليكن جاهزات حال 

حدوث أي طارئ لأي تلميذة.
كما قمنا باستدعاء أولياء أمور التلميذات الراسبات 
وأطلعناهم على حقيقة المستوى الدراسي لبناتهم خلال 
المحصلة الأولى، وطلبنا منهم مساعدتهن في المذاكرة وتوفير 
الجو الملائم لهن داخل المنزل. وذلك حتى نربط الأسرة 

بالمدرسة ونحد من عملية الرسوب.

*  عملي��ة الغش أصبحت ملازم��ة لمعظم الامتحانات المدرس��ية.. ماذا 
عملتم من اجل الحد منها؟

-اولًاَ قمنا بتهيئة قاعات الامتحانات بشكل كافٍ كما قمنا بتقسيم التلميذات إلى 
مجموعات تصل الواحدة  منها إلى )25( تلميذة. وقمنا بتعليق قوائم بأسماء التلميذات على 
مدخل كل قاعة وترفع نسخة للإدارة المدرسية. كما شكلنا لجنة مراقبة وأخرى لمراجعة 

مدرس��ة فاطمة الزهراء واحدة من المدارس الأكثر نموذجية في محافظة عدن س��واء كان ذلك من حيث المبنى 
المدرسي او الكادر الإداري والتعليمي أو من حيث التلميذات وتنوع إبداعاتهن ومهاراتهن بين العلمية والرياضية 

وغيرها.
لمعرفة سر هذا النجاح ومدى الاستعدادات الجارية لتنفيذ امتحانات الفصل الدارسي الأول وغيرها من المواضيع 

الدرجات ورصدها في الكش��وفات ولجنة 
لمراجعة الكشوفات النهائية استعداداً لنقل 
الدرجات إلى الإخطارات وهذه الإجراءات نثق 
بأنها ستعمل على الحد ان لم يكن القضاء على 

عملية الغش.

* ماهي النصائ��ح التي يمكن ان 
تقدميه��ا للتلاميذ والتلمي��ذات والتي 
يمك��ن ان تس��اعدهم عل��ى المذاكرة 

وكسر الرهبة من الامتحانات؟
-اولًا الغذاء السليم وفي أوقات مناسبة، 
والنوم الكافي واخذ قسط من الراحة وعدم 
المبالغ��ة الزائ��دة عن الح��د والتخوف من 

الامتحانات التي قد تؤدي إلى شل الجهاز 
العصبي وعدم القدرة على التركيز في المذاكرة 
وربما تصيب التلميذ او التلميذة بالانهيار 

العصبي ثانياً وضع جدول معكوس لمذاكرة المواد الدراسية بمعنى ان المادة التي سيتم 
امتحانها في اليوم الأول يتم مذاكرتها في الأيام الأخيرة 
قبل الامتحان وهكذا بالإضافة إلى المذاكرة اليومية خلال 
أيام الدراسة ضف إلى ذلك تقسيم الدروس بحسب 
الأهمية والاعتماد على الفهم والحفظ في وقت واحد 
فهناك دروس بحاجة إلى فهم وأخرى بحاجة إلى حفظ 
كما انصح بناتي وأبنائي بالابتعاد عن جميع المنشطات 
سواء الطبية او الغذائية بما في ذلك الشاي فهي ليست 
سوى أوهام لا تسمن ولا تغني من جوع بل إنها تعمل 
على إرهاق الجهاز العصبي للتلميذة او التلميذ. وهناك 

كثير من النصائح لا يتسع الوقت لذكرها.
كم��ا لا يفوتني ان أدعو أولياء الأمور إلى توفير 
الأجواء الأسرية لأبنائهم وبناتهم خلال فترة الامتحانات 

وإعفائهم من أي مهمات وواجبات أسرية.

* هل من كلمة أخيرة تودين قولها؟
-اولًا شكراً لصحيفة 14 أكتوبر واجدها مناسبة لتهنئة أسرة تحريرها بالذكرى 
الأربعين لتأسيسها خصوصاً إنها أصبحت رائعة ورائدة ومتجددة من حيث الشكل 

والمضمون وان كنت أنسى فلا أنسى ان أتقدم بجزيل الشكر ووافر الامتنان للأستاذة مريم 
علي سالم الشدادي مديرة إدارة التربية في مديرية المعلا التي تقدم لنا دعماً مادياً سخياً، 
ودعماً معنوياً بحكم خبرتها في المجال التربوي، فهي بحق خبيرة تربوية وتعتبر مرجعاً 
تربوياً مهماً لايمكن لأي قائد تربوي الاستغناء عنه والكلام مهما قيل عنها لايمكنه ان 

اأجرى اللقاء/ محمد الجرادي

يوفيها حقها.
مرة أخرى اشكر صحيفة 14 أكتوبر على هذا اللقاء ومرة أخرى أهنئهم بالذكرى 
الأربعين لتأسيس صحيفتهم ابتداءً من رئيس التحرير وحتى اصغر موضف وكل عام 

وصحيفة 14 أكتوبر في تطور وازدهار.

مدرسة

مع انبلاج فجر العام الميلادي الجديد 2008م غدت محافظة شبوة بكل مديرياتها 
ومراكزها المختلفة عبارة عن ورش عمل نشطة لتنفيذ كم كبير من المشاريع الزراعية 
والتربوية والخدمية في مجالات إنشاء البنية التحتية كالكهرباء والمياه وشق وسفلته 
الطرقات وربط مديريات ومراكز المحافظة بعضها البعض بشبكة طرقات حديثة من 

جهة وربط عاصمة ومديريات المحافظة بمحافظات الجوار.
*هذا العمل الرائع الذي تنفذه الكثير من مكاتب الوزارات بالمحافظة مثل الإشغال 
والطرقات والتربية والتعليم والزراعة والكهرباء والمياه يأتي تنفيذاً خلاقاً لما خطط له 
بأسلوب علمي خلال العام الماضي من قبل قيادة المحافظة التنفيذية والسلطة المحلية لتلبية 
المحتاجات الخدمية والتنموية والإنتاجية لتحسين المستوى المعيشي والاستقرار الاجتماعي 

تجهيز مشروع ربط شبكي للمعلومات في المحافظة
يعمل المكتب حالياً على ترتيب وتجهيز شبكة المعلومات وربطها مع المركز 
ومن ثم سيتم ربط الشبكة مع كل مكاتب الوزارات وفروع المكتب في المديريات 
ليتسنى تبادل المعلومة والحصول عليها بكل سهولة ويسر وهذا ما أكده مرارا 
الأخ محمد صالح شملان محافظ  المحافظة مطالباً بايجاد قاعدة بيانات 
ومعلومات عن المحافظة في كل المجالات لتحويل المحافظة إلى محافظة رقمية ، 
وجهوده الحثيثة إلى جانب المكتب في تنفيذ مهامه ، حيث استلم المكتب مؤخراً 
عدداً من أجهزة الحاسوب مقدمة من الصندوق العربي للإنماء ألاقتصادي 
والاجتماعي سيتم توزيعها على عدد من مكاتب الوزارات في المحافظة كما 
استلمنا مرفقات تتمثل في عدد من الأجهزة الا خرى وتمديدات الكهرباء 
وأجهزة التحكم لا ستخدامها في عملية الربط الشبكي للمعلومات باستخدام 

الوسائل والتقنيات الحديثة في تبادل المعلومات والحصول عليها .
وستسهم هذه الش��بكة في إيجاد قاعدة البيانات للمحافظة وتحديد 
احتياجات المحافظة من المشاريع الخدمية والتنموية في مختلف مناطق 

ومديريات المحافظة . 

 بيانات ومعلومات إحصائية عن مستوى الخدمات في المحافظة  
ويقول العطوي : يأتي في إطار مهام المكتب إيجاد إحصائيات بيانية 
توضح ذلك مستوى تغطية هذه الخدمات لمناطق المحافظة المختلفة ، ويوجد 
لدينا حالياً على سبيل المثال خرائط بيانية للفترة بين عامي 1994م � 2004م 
والتي تشير إلى مستوى خدمات المياه فقد كانت نسبة تغطيتها 45،56% ، 
ونتيجة لعدم استقلالية إدارة المياه في المحافظة والتوسع العمراني الكبير الذي 
شهدته المحافظة فتشير البيانات إلى تراجع النسبة حيث بلغت 43،36% ، 
ولكن مؤخراً تم تشكيل المؤسسة المحلية للمياه في المحافظة وبدأ العمل ينتظم 

والجهود حثيثة لتوسيع نطاق خدمات المياه .
أما قطاع الكهرباء فيظهر أن نسبة التغطية لهذه الخدمات كانت 49،54% 
، وقد شهدت تطوراً لا بأس به في كثير من المناطق والأحياء السكنية الحديثة 
وبهذا ارتفعت نسبة التغطية لهذه الخدمة على مستوى المحافظة إلى 55،70% 
، ولابد من الآ شارة إلى ما شهده قطاع الكهرباء من توسيع في نشاطه في 
العامين الماضيين كربط منطقة شقرة بالتيار الكهربائي من المحطة التحويلية 
في جعار إلى جانب ربط الكثير من التجمعات السكنية وهذا بالتأكيد سيرفع 

نسبة التغطية .
أما في مجال الاتصالات فقد شهد هذا القطاع تطوراً ملموساً وجلياً وربطت 

كافة مناطق مديريات المحافظة بشبكة الاتصالات وبأحدث التقنيات .
وفي مجال الصرف الصحي فقد شهد هذا القطاع تحولًا نحو الأفضل حيث 
كانت الإحصائيات تشير إلى ما نسبته %12،4 في تغطية الخدمات وبلغت 
%17،40 وسترتفع هذه النسبة قريباً مع تنفيذ مشروع الصرف الصحي 

الاستاذه فاطمة جعفر مديرة مدرسة فاطمة الزهراء لصحيفة                      :

التخطيط والبرمجة الجيدان شرطان لنجاح مهامنا التربوية والتعليمية
جهود كبيرة يبذلها طاقم الإدارة المدرسية للارتقاء بالعملية التعليمية
الاعداد للامتحانات تم بصورة صحيحة

نهنئ صحيفة 14 أكتوبر بمناسبة 
الذكرى الأربعين لتأسيسها

الاستاذه /فاطمه جعفر

مكت��ب الاحصاء في محافظة أبين يعن��ى بجمع البيانات والمعلومات الإدارية والخدمي��ة والمالية وكل ما يتعلق 
بالعمل الإحصائي في كل مكاتب الوزارات والمديريات .

ويعمل على إيجاد قاعدة بيانات معلوماتية للخدمات العامة والمش��اريع التنموية ومستوى تنفيذها وتطويرها أو 
تدينها على مستوى المحافظة .

كما يقوم المكتب كجزء من مهامه في تنفيذ المسوحات والتعدادات للحصول على المعلومات والبيانات النوعية 
من خلال النزول الميداني وخاصة ما يتعذر منها الحصول عليه من خلال العمل الروتيني اليومي .

وقد كان للصحيفة هذا الحديث مع الأخ المهندس علي محسن العطوي مدير عام مكتب الإحصاء بالمحافظة عن 
نشاط ومهام المكتب حيث قال : �

مدير عام مكتب الاحصاء في أبين ل� )                      (:

 لدينا مشروع ربط شبكي للمعلومات بين المحافظة والمركز 
 إدخال الحاسوب في العمل الإداري خطوة على طريق بناء الإدارة الرقمية

والمياه لمدينتي زنجبار وجعار والمقدم من الحكومة الألمانية .
أما الطرقات على مستوى المحافظة فتشير البيانات إلى أن النسبة كانت 
%64،48 وارتفعت خلال الفترة بين العاميين 1994م � 2004م إلى 68،74% 
في تغطية مديريات ومناطق المحافظة ولكن ونتيجة لما شهده هذا القطاع من 
تطور وانتشار حيث نفذت العديد من مشاريع الطرقات على مستوى المحافظة 
وتم ربط العديد من المناطق بشبكات الطرق وربط المحافظة بشبكات طرق 
مع محافظات أخرى وهذا بالتأكيد يرفع نسبة التغطية لخدمات الطرق .

ويضيف العطوي يوجد لدينا في المكتب أيضاً خرائط بيانية عن أهم المدن في 
المحافظة والكثافة السكانية فيها بحسب نتائج التعداد العام للسكان والمساكن 

والمنشات للعام 2004م 
وكذا عن مستوى الإيرادات المحصلة في المحافظة للعام 2006م وإجمالي 

النفقات المصروفة .

 نتميز في المكتب بالخارطه الرقمية للمكتب  
� ويتحدث العطوي عن هذا المجال بالقول : لما تحتله المعلومات عن موظفي 
المكتب وأقسامه المختلفة فقد تم إعداد خارطة رقمية تحتوى القوى الوظيفية 
وتحديد عدد الموظفين ومواقعهم الوظيفية ومؤهلاتهم العلمية وحركة القوى 
الوظيفية خلال العام بحسب التخصصات في المكتب وفروعه في المديريات 

ومعلومات عن الدورات التدريبية والتأهيل لكوادر المكتب . 
كما تتضمن الخارطة البيانات التعريفية للموظفين ومحل إقامتهم وموقفهم 
من العمل ، ومعلومات مالية والمراسلات والمطبوعات ومؤشرات نشاط المكتب 
، والمشاريع في كافة المجالات ما تم تنفيذها وما هو قيد التنفيذ والمتعثر منها ، 

ومتطلبات العمل في المكتب خلال الفترة القادمة .

 جهود مكثفة لتطوير العمل الإحصائي والمعلوماتي : 
� وفي هذا المنوال يضيف المهندس علي محسن العطوي تشهد المحافظة 
حالياً جهوداً مكثفة وتنسيقاً مستمراً بين مكاتب الوزارات المختلفة ومتابعة 
حثيثة ورعاية من قيادة المحافظة لتطوير آلية العمل وإيجاد قاعدة بيانات 
متكاملة وموحدة على طريق انشاء مركز المعلومات الذي سيجعل المحافظة 
نموذجية في الجانب المعلوماتي والبياني الإحصائي، مما يسهل وضع الخطط 

التنموية وتحديد الاحتياطات لكل القطاعات بشكل دقيق وسريع .. 
وفي الأخير نود أن نؤكد بأن المرحلة الراهنة هي مرحلة البناء والتنمية 

الشاملة وتبشر بالخير 

لقاء/ عبدالله بن كده

والنهوض التنموي والإنتاجي للمحافظة وأبنائها عطفاً على التوجيهات والاهتمامات 
الجدية الصائبة لفخامة الرئيس القائد / علي عبدالله صالح رئيس الجمهورية – حفظه 
الله – والمتابعة الملحة والجهود المثابرة للأخ / محمد علي الرويشان محافظ المحافظة 
الرجل الذي يترجم صمته بمشاريع تنفيذ على ناصية الواقع المعاش دون ضجيج أو 
وعود أو شعارات براقة الأمر الذي آثار ارتياح أبنا المحافظة وابتهالهم لفخامة الرئيس 
علي  عبدالله صالح بأن أغدق عليهم بمكرمة إيكال قيادة هذه المحافظة الحضارية 
الهامة لشخصية تتميز بالرصانة ، والديناميكية ومعرفة محتاجات المحافظة وأبنائها 
ومحاكاة أمزجتهم وميولهم وعاداتهم وتقاليدهم ومشاركتهم بكل صدق وإخلاص 
أفراحهم وأتراحهم الأمر الذي أنعكس إيجاباً لخدمة المصالح الحيوية الهامة لأبنا هذه 
المحافظة وأعطى المصداقية الفعلية لترجمة البرنامج الانتخابي لفخامة الرئيس علي 

عبدا لله صالح رئيس الجمهورية -حفظه الله -.

تنفيذاً للبرنامج الانتخابي لفخامة الرئيس

شبوة تتحول إلى ورش عمل إنتاجية وخدمية وزراعية

ر�صد ومتابعة/علي عبدربه غزال

شبوه


